

1. FUENTES, LAVADEROS, CANAPÉS Y CRUCEROS

- 1.0 Introducción
- 1.1 Descripción y justificación del interés y valor
- 1.2 Planos de ubicación
- 1.3 Protecciones
- 1.4 Inventario de Elementos
- 1.5 Fichas

1. FUENTES, LAVADEROS, CANAPÉS Y CRUCEROS

1.0 Introducción

1. FUENTES, LAVADEROS, CANAPÉS Y CRUCEROS

1.1 Descripción y justificación del interés y valor

1. FUENTES, LAVADEROS, CANAPÉS Y CRUCEROS

1.1. Descripción y justificación del interés y valor

Avilés ofrece una notable colección de **Fuentes y Lavaderos** históricos que, aunque han sido catalogados en el pasado junto a los Edificios, se han recogido en el presente Catálogo en apartado propio.

Las Fuentes y las Fuentes Lavaderos, son testimonio de la riqueza hidrológica por una parte y, por otra, de la capacidad de la ciudad para dotarse de equipamientos e ingenios necesarios para el funcionamiento particular y colectivo de sus ciudadanos y de las actividades productivas instaladas en ella.

Destacan sobre todo las Fuentes asociadas a espacios públicos -calles, plazas y parques-, así como a jardines privados y muy concretamente a los jardines del Palacio de Ferrera, convertido hace ya años en Parque principal del Casco Histórico y de la Ciudad, en el que se concentra una parte importante de la treintena de Fuentes históricas que ofrece el Municipio.

Una parte también importante de las Fuentes catalogados están asociadas a Lavaderos y se incorporan al presente Catálogo con tipología Fuente-Lavadero, claramente diferenciada.

Fuentes y Lavaderos constituyen una categoría de Bienes distinta y a la vez complementaria de la de Edificios catalogada en el Volumen 2.3. Son fijos o inmuebles como los Edificios y muy a menudo están asociados físicamente a ellos, además de haber sido tradicionalmente incluidos en catálogos junto con ellos, compartiendo la misma sistemática de valoración y régimen de protección. Sin embargo, difieren esencialmente en que no están dotados para contener actividades urbanas y en su menor número y tamaño, así como relación con el espacio público. Todo ello ha llevado a catalogar estos elementos en apartado propio y separados del Catálogo de Edificios pero sin que se pierda el carácter complementario entre ellos. De esta manera cobra fuerza el conjunto de estos elementos, muy a menudo perdidos entre el mayor número e importancia de la edificación histórica.

Las Fuentes y Lavaderos, aunque de vocación son equipamientos del espacio urbano colectivo, han sido también instalados en espacios, especialmente en jardines, de carácter privado que, como el Parque Ferrera, en Avilés han podido convertirse en piezas notables del sistema de espacios públicos históricos.

Se incluye un cuadro resumen del Inventario de Fuentes y Lavaderos, complementario también del correspondiente cuadro resumen de Edificios catalogados en el apartado o documento anterior.

El carácter dinámico de la investigación y catalogación de Bienes de Interés Cultural encontrará muy probablemente en este apartado el lugar adecuado para incluir nuevos tipos de elementos inmuebles asociados al espacio urbano que puedan en el futuro identificarse en el Municipio de Avilés.

Por otra parte, en el borde Sur del Casco Histórico en la antigua salida por el Camino Real de Oviedo, existe un testimonio único de elemento **-Canapé** o banco de paseo con respaldo- formado por una agrupación de dos unidades enfrentadas entre sí, como corresponde a su función de descanso y conversación, una de ellas sencilla y la otra doble. El conjunto está realizado en sillería en la que queda una inscripción que sitúa el origen de esta obra en el reinado de Carlos III.

Finalmente se incluyen varios ejemplares de **Crucero**, elemento de piedra empleado para señalar y sacralizar el Camino de Santiago.

Estas dos últimas categorías -Canapés y Cruceros- ofrecen interés porque además de ser testimonios únicos de una tipología patrimonial prácticamente desaparecida en Avilés -más bien podríamos decir transferida a otros dominios-, ambas son complementarias de las Fuentes y Lavaderos, Hórreos y Paneras, y de los Caminos Históricos -Real de Oviedo y Santiago-, hoy en vías de recuperación.